

Sujet de recherche de mémoire

Les inégalités éducatives et de développement au Mexique : moteurs de l'essor du populisme et des régimes autoritaires en Amérique Latine ?

Cette recherche viserait à analyser l'impact des inégalités et des distinctions de classes sociales au Mexique qui alimentent le populisme. Elle se concentrerait sur la relation entre la pauvreté, l'accès à l'éducation de qualité et le recul de la démocratie. En prenant pour sujet de recherche le Mexique, l'objectif serait de comprendre et d'étudier les mécanismes mis en place par le parti entre utilisations de ces populations démunies et centralisation du pouvoir par le dirigeant. Il serait intéressant de comparer les processus politiques, de communication et de remise en cause des différentes institutions démocratiques dans certains pays d'Amérique Latine ayant déjà connu un recul drastique de la démocratie. De cette façon, il sera plus évident d'éclairer les dynamiques constituant ce phénomène contagieux menaçant la stabilité démocratique de la région, en identifiant des tendances communes.

L'objectif final de cette recherche serait donc de fournir une analyse approfondie des facteurs socio-économiques à l'origine du populisme en Amérique Latine. Il pourra être souligné les défis spécifiques rencontrés par les démocraties de la région face à ces tendances populistes.

Ce sujet de recherche fait sens pour moi car je pense que l'Amérique Latine se trouve face à un tournant ainsi qu'à une rupture politique et systémique. J'ai pris conscience de beaucoup de problèmes sociétaux et politiques lors de mon échange au Mexique qui a duré plusieurs mois et j'ai donc une envie particulière d'expliquer et comprendre ces phénomènes. De plus, je pense qu'il est important d'avoir une vision davantage précise de la situation politique en Amérique Latine afin de comprendre les futures évolutions que celle-ci pourrait connaître dans les années à venir. Finalement, cela pourrait nous permettre d'avoir une idée plus ou moins précise de ce que ces changements auraient comme impact sur l'économie et les accords internationaux ou encore sur la diplomatie. Par cette recherche, je souhaite creuser davantage les causes du recul démocratique du pays mais surtout exploiter le processus mis en place depuis plusieurs années par le parti au pouvoir ayant créé un terrain fertile à la réussite du populisme. J'aimerai m'appuyer sur des faits scientifiques étudiés par des experts, des sociologues et des politologues, en partant de mes observations afin de voir s'il y a une réelle corrélation entre mon ressenti et les faits politiques avérés. De même, j'aimerai appuyer cette recherche en retournant sur le terrain afin d'interviewer les citoyens et comprendre leurs choix électoraux, selon les classes sociales, la communication politique qui les a touché, pourquoi ?...

La problématique la plus complète selon moi afin d'étudier cette corrélation entre situation sociale et recul de la démocratie serait la suivante :

Comment les inégalités éducatives et de développement au Mexique alimentent-elles la montée du populisme? En quoi ce phénomène est intrinsèquement lié au recul des démocraties en Amérique Latine ?

Afin d'apporter des explications à cette problématique, j'aimerai évoquer plusieurs axes d'études : 1 Tout d'abord, j'aimerai explorer la définition pragmatique de ce qu'est le populisme, au-delà de toute politisation. Ensuite, je trouverai pertinent d'en étudier les controverses et critiques afin d'expliquer le choix de ce mot et le sens qu'il porte dans ce projet de mémoire.

- Le populisme : il est défini comme objectivement un discours politique s'adressant aux classes populaires, fondé sur la critique du système et de ses représentants ; faisant de l'appel du peuple le cœur de son message.
- Etudier la théorie de F. Tarragoni, selon laquelle le populisme est l'expression directe de la volonté du peuple, pourquoi lui confère-t-on un caractère autoritaire et démagogue ? Une démocratie saine est-elle alors une démocratie écartant le peuple de son cœur ?
Faut-il considérer le populisme comme un mode d'action lié à une idéologie déterminée se manifestant en période de crise démocratique comme nous l'a montré l'histoire ?

C'est là que l'utilisation de ce mot dans ma problématique prend tout son sens, car chacune des manifestations du populisme est marquée par ce contexte expliquant cette orientation dans sa définition politisée. En effet, dès lors que

le populisme parvient à accéder au pouvoir, il ne se présente plus sous la forme d'un mouvement de revendication égalitaire mais il se remplit de contradictions. Il se montre sous la forme d'un partage horizontal de la représentation démocratique et d'une verticalisation du pouvoir.

2 Comment le Parti MORENA s'est-il servi du populisme pour accéder au pouvoir et pour défendre ses idées politiques auprès des populations démunies ? ;

- Utilisation d'un discours de l'urgence et d'opposition aux inégalités sociales et à l'insécurité, mise en place d'aides financières immédiates aux citoyens en difficulté et d'une garde nationale

3 Expliquer en quoi le Mexique est aujourd'hui divisé en deux classes sociales distinctes, comment cela a-t-il servi l'ascension du Parti MORENA jusqu'au pouvoir ?

- 1% des mexicains les plus riches possèdent 40% du PIB quand seulement 10% de cette richesse est partagée par 1% mexicains plus pauvres.
- Proposition d'un modèle économique de redistributions, d'augmentation de salaires et d'éradication de la corruption. Des idées appuyées par un leader doté d'une légitimité charismatique.
- 75% des mexicains en-dessous du seuil de pauvreté et 60% des classes moyennes inférieures ont voté pour **Andrés Manuel López Obrador (AMLO)** en 2018, pour seulement 35% des classes supérieures et riches.

4 Comment le parti et surtout AMLO s'est-il servi de la déception du peuple face aux politiques menées par les partis précédents pour convaincre les populations démunies de le soutenir ? Quelle a été sa stratégie de communication politique ? ;

- Vives critiques du PRI (Parti Révolutionnaire Institutionnel) et du PAN (Parti de l'Action Nationale) ainsi que du PRD (Parti de la Révolution Démocratique) parti pour lequel il s'est présenté à la présidence de 2006 et de 2012 sans succès.
- Réponse à une déception générale des citoyens envers les partis politiques traditionnels accusés de corruption et de mauvaise gestion de l'état de pauvreté critique du pays.
- Positionnement comme l'antithèse de l'élite politique mexicaine, proche de ses électeurs (visites et meetings dans des lieux populaires), met en avant un clientélisme irréfutable.

5 Etudier l'impact sociologique des politiques publiques et des décisions prises par le gouvernement sur la population ;

- Création d'une relation directe et de confiance avec un président dévoué à la cause populaire.
Développement d'un sentiment de justice sociale chez une partie de la population.

6 Le paradoxe entre les valeurs revendiquées par le parti et les résultats obtenus par les politiques publiques instaurées ;

- Politique de réduction des inégalités par des aides ponctuelles, réduction des fonds pour l'éducation. Volonté de réduire la violence dans le pays par une approche humaniste, militarisation de la sécurité nationale.

7 Définir la place de la démocratie de nos jours au Mexique et comprendre pourquoi celle-ci est concrètement menacée ;

- Sa solidité et durabilité remise en question par une centralisation du pouvoir, un populisme autoritaire questionnant l'avenir de l'opposition et des contre-pouvoirs, une corruption persistante et un affaiblissement des institutions démocratiques.

8 Etude comparative avec d'autres pays d'Amérique Latine (Venezuela et Salvador) afin d'identifier les similitudes politiques et la force de progression d'idées de plus en plus autoritaires dans le continent ; ▪ Le Venezuela et le Salvador comme modèles de dérives autoritaires se traduisant par une forte répression, des persécutions et une militarisation de la politique initiés par un populisme et un charisme présidentiel ancrés.

Afin d'approfondir ces recherches et de fournir des arguments solides, elles seront appuyées par des études chiffrées, des statistiques et des rapports sur le sujet. L'objectif serait de justifier et de vérifier chaque hypothèse mise en avant, afin de répondre scientifiquement à la question posée.

Finalement, il serait intéressant de se pencher sur l'avenir de la démocratie en Amérique Latine. Son recul serait-il

une porte ouverte à de nouveaux régimes inexploités ou bien à un renouveau démocratique ?

Il ne s'agira pas de faire de suppositions mais bien d'initier une réflexion sur les capacités d'adaptation politique de ces pays ainsi qu'aux enjeux auxquels ils feront face ?

Bibliographie :

Jean-Jaurès Foundation (2024). *Dérives démocratiques en Amérique latine.*

<https://www.jean-jaures.org/wp-content/uploads/2024/05/Derives-democratiques-en-Amerique-latine.pdf>

Le Monde (2024, October 2). *Au Mexique, la "sale guerre" reste dans l'ombre*. Le Monde.

Martinache, I. *Les inégalités font-elles le lit du populisme ?* Cairn

<https://shs.cairn.info/revue-idees-economiques-et-sociales-2017-2-page-14>

Baripedia. (n.d.). *Coups d'État et populismes latino-américains*. Baripedia.

https://baripedia.org/wiki/Coups_d%2080%99%C3%89tat_et_populismes_latino-am%C3%A9ricains

Mister Prépa. (n.d.). *L'émergence du Mexique et ses problèmes*. Mister Prépa.

<https://misterprepa.net/le-mexique-et-ses-problemes/>

Le Nouvel Obs. (2024, June 2). *Au Mexique, une présidentielle historique et inquiétante*. Le Nouvel Obs.

<https://www.nouvelobs.com/monde/20240602.OBS89151/au-mexique-une-presidentielle-historique-et-inquietante.html>

Major Prépa. (n.d.). *L'Amérique latine et la démocratie*. Major Prépa.

<https://major-prepa.com/espagnol/amerique-latine-democratie/>

Mvengou Cruzmerino, P. R. (2024, septembre 26). *Bilan d'Andrés Manuel López Obrador : un activisme national et social*. Fondation Jean-Jaurès.

<https://www.jean-jaures.org/publication/bilan-dandres-manuel-lopez-obrador-un-activisme-national-et-social/>

Tarragoni, S. (2023, 23 mars). *Esprit démocratique et populisme*. La Vie des idées.

<https://laviedesidees.fr/Tarragoni-esprit-democratique-populisme>